

DERECHOS SEXUALES Y REPRODUCTIVOS

TEORÍA, POLÍTICA Y ESPACIO PÚBLICO

Mónica Petracci

Josefina Leonor Brown y Cecilia Straw
(Colaboradoras)

teseo 

ÍNDICE

Introducción	9
---------------------------	---

Parte I

Entramados teóricos y políticos	15
----------------------------------------------	----

Derechos (no) reproductivos y sexuales en los bordes entre lo público y lo privado.

Algunos nudos del debate en torno

a la democratización de la sexualidad

<i>Josefina Leonor Brown</i>	19
------------------------------------	----

Derechos sexuales y reproductivos: la trama histórica en la Argentina

<i>Mónica Petracci</i>	45
------------------------------	----

Parte II

Espacio público: opinión pública

y medios de comunicación	63
---------------------------------------	----

Opinión pública sobre derechos sexuales y reproductivos

<i>Mónica Petracci</i>	67
------------------------------	----

Derechos sexuales y reproductivos en la agenda de las mujeres de la Ciudad de Buenos Aires

<i>Mónica Petracci, Marina Mattioli y Cecilia Straw</i>	97
---------------------------------------------------------------	----

Cruces y tensiones discursivas en salud sexual y reproductiva: test de VIH, anticoncepción de emergencia, aborto y fertilización asistida <i>Milca Cuberli, Marina Lois y Andrea Palopoli</i>	133
Acerca de las autoras	221

INTRODUCCIÓN

Este libro es el resultado de tres años de trabajo en un proyecto de investigación subsidiado por la Universidad de Buenos Aires (Programación Científica UBACyT 2008-2010, CS025, “Opinión pública sobre derechos sexuales y reproductivos en la Argentina 1994-2006: un consenso estable en el espacio globalizado de opinión”) cuya sede fue el Instituto de Investigaciones Gino Germani de la Facultad de Ciencias Sociales de esa universidad. Está formado por dos partes prologadas por las autoras –“Entramados teóricos y políticos” y “Espacio público: opinión pública y medios de comunicación”– en las cuales se abordan teoría, política y espacio público en el campo de los derechos sexuales y reproductivos.

La escritura del libro partió de los ejes del diseño del proyecto de investigación mencionado y se nutrió teórica, metodológica y empíricamente tanto de los intercambios y las discusiones mantenidos en el equipo durante la realización del estudio, como de la lectura atenta de los artículos. La idea principal fue comprender y describir los procesos sociales y políticos y los discursos sociales circulantes en el espacio público y político –haciendo énfasis en la opinión pública y los discursos sociales en la prensa gráfica– sobre VIH/sida y test de VIH, anticoncepción de emergencia, aborto y fertilización asistida en la Argentina entre 1994 y 2010.

El abordaje del espacio público (no estatal) que aquí se presenta, a través de la opinión pública y de los discursos sociales que circulan en los medios gráficos de comunicación, se justifica por diferentes motivos. Es un aporte a la producción de conocimientos (actualmente muy fructífera) y al debate público (actualmente en tensión) sobre sexualidad y normas sociales, con vistas a un cambio en las normas encaminado a ampliar la ciudadanía sexual. Dado que en la Argentina no existe una consagración normativa que exprese el derecho al ejercicio de la sexualidad como tal, el análisis del sistema político y del escenario social es una modalidad de acercamiento para observar hasta qué punto están dadas las condiciones para el ejercicio de los derechos sexuales y reproductivos. La adopción de esta perspectiva comunicacional de análisis también es una contribución novedosa al campo de esos derechos dado que permite profundizar el espacio menos explorado de un tema profusamente investigado; reúne los análisis de los discursos circulantes en los medios de comunicación y los estados de la opinión pública (a través de sondeos, tomas de posición y expresiones de movimientos sociales), generalmente analizados de manera independiente; así como también pone especial atención en las articulaciones encontradas y desencontradas de ese espacio con lo público estatal.

Las cuatro temáticas fueron elegidas por diversos motivos que las acercan y las alejan, tal como el lector encontrará en esta "Introducción" y en cada parte del libro. Están en el cruce de los conflictos que la separación de la sexualidad y la reproducción deparan al orden político y social. Son objeto, especialmente el aborto, de la controversia presente en la sexualidad, la reproducción y la decisión de no reproducción, y el debate sobre el estatuto del embrión y el origen de la vida. Son temáticas tratadas y problematizadas por los medios de comunicación, si bien

con disímil cobertura. También, en el caso de aquellas en las que se encontraron datos disponibles, la ciudadanía las percibe como significativas. Según un estudio por encuestas realizado por el Centro de Estudios de Estado y Sociedad en la Ciudad de Buenos Aires y el Gran Buenos Aires en 2004, en el que se consultaba por un conjunto de temas y problemas vinculados a la salud, una gran mayoría de entrevistados y entrevistadas consideró que el VIH/sida (98%), el aborto (82%) y la falta de políticas sobre anticoncepción (82%) eran temas de salud que la población consideraba “muy o bastante graves”, de los cuales el Estado debía ocuparse. Un último motivo, que marca una diferencia entre fertilización asistida y el resto de las temáticas, apunta a las organizaciones no gubernamentales, ya que en el caso de la fertilización asistida no se identifican ni, en general, pertenecen al movimiento de mujeres tal como ocurre con las otras.

El período analizado, que excede en cuatro años al planteado inicialmente, fue elegido, en primer término, porque 1994 es el año en el cual se realizó el primer sondeo de opinión sobre temas sexuales y reproductivos, especialmente sobre aborto, emprendido por una funcionaria pública, la Directora del Consejo Nacional de la Mujer, Licenciada Virginia Franganillo, que fue reconocido por el movimiento de mujeres y que ocupó un lugar en el debate sobre aborto desatado a raíz del intento del expresidente Carlos Menem de introducir un artículo que garantizara “el derecho a la vida desde la concepción hasta la muerte natural” en el nuevo texto constitucional que se estaba por sancionar. En segundo lugar, la fecha de cierre del período es el año 2010 por dos motivos: uno cercano al diseño de la investigación ya que en ese año se realizó el sondeo de opinión del proyecto sobre las cuatro temáticas investigadas y otro, que excede el alcance de este trabajo pero no puede dejar de ser mencionado pensando en el espacio público,

fue la sanción de la Ley 26618 de Matrimonio Igualitario el 15 de julio de ese año.

Respecto del diseño, se buscó complementar metodologías cualitativas y cuantitativas con fuentes primarias y secundarias cuyo análisis, tal como se señaló previamente, está localizado en la parte segunda de este libro.

Finalmente el propósito al que aspiramos con la presentación de los hallazgos sobre cada tema en particular y su inserción en una visión de conjunto es promover la discusión pública, reflexionar sobre sus términos para evitar la despolitización y el silencio y fortalecer esa discusión con argumentos y evidencia empírica sólidos. El cumplimiento de ese propósito es un aporte más a un debate que indudablemente viene siendo sostenido, aún con dificultades desde 1983, por actrices y actores sociales y políticos vinculados al feminismo y el movimiento de mujeres, a los derechos humanos, a la violencia sexual, a la lucha contra el sida, a los grupos y movimientos de gays, lesbianas y *trans*, a trabajadoras y trabajadores sexuales, a mujeres y travestis en situación de prostitución, con el fin de construir una sociedad en la que el Estado proteja la dignidad y la libertad de las personas sin discriminación y en condiciones de igualdad, y en la que se eliminen las brechas de clase en el acceso a programas y políticas públicas, y de ciudadanía dada la diferencia entre la formulación de derechos y la apropiación subjetiva.

La promoción y el fortalecimiento requieren una mirada profunda y un análisis crítico sobre las relaciones de poder, las normas sociales que condicionan la sexualidad y los escenarios en los cuales la deliberación pública se hace efectiva o se espera que se produzca. Es indudable que en nuestro país, desde 1983 a la fecha, los derechos sexuales y reproductivos ocupan cada vez más un lugar en las agendas de interés de la opinión pública y de los medios de comunicación, y que la voz de los actores y

actoras que en ese debate bregan por la autodeterminación sexual y reproductiva no deja de hacerse oír y, también, de ser escuchada.

Dedico el párrafo final a expresar mi agradecimiento a instituciones y personas. En primer lugar a la Universidad de Buenos Aires, por el apoyo a través de la Programación Científica UBACyT 2008-2010. En segundo término, a los y las integrantes del equipo del proyecto por la colaboración brindada desde distintos lugares y etapas de la investigación. Un reconocimiento muy especial es para Mario Pecheny, permanente interlocutor sobre teoría, política e investigación en este campo. Otro agradecimiento especial es para Silvina Ramos y Mariana Romero, con quienes compartí la creación de una línea de investigación sobre el estado de la opinión pública sobre derechos sexuales y reproductivos en el Centro de Estudios de Estado y Sociedad (CEDES) y comparto un diálogo académico y político sobre el diseño de los estudios, el análisis y la interpretación de los datos. Finalmente quisiera agradecer a Editorial Teseo, especialmente a Josefina Heine por el apoyo a la publicación desde las conversaciones iniciales.

M. P.

Sobre derechos sexuales y reproductivos se produjeron una multiplicidad de discursos en los últimos veinte años. Sin embargo, la pregunta sobre cómo generar derechos y comunicarlos para que puedan ser apropiados subjetivamente por las personas sigue pendiente. En este libro se intentan algunas respuestas en un movimiento en pinza entre lo teórico y lo empírico, que bucea en el nudo central del debate de las sexualidades; algo que es, por un lado, de lo más personal, subjetivo e íntimo que experimenta una persona y por otro, de lo más político y polémico, vinculado a las regulaciones estatales y los discursos públicos.

Así, anclado en una perspectiva comunicacional y en el cruce de metodologías cualitativas y cuantitativas, se analizan la opinión pública y los discursos sociales sobre temas clave del debate en la Argentina desde 1994 a 2010: VIH/sida, anticoncepción de emergencia, aborto y fertilización asistida.

Poniendo el eje de la reflexión sobre la tríada cuerpo-sexo-reproducción (y no reproducción) en el espacio público político desde la sureña Argentina contemporánea, las autoras invitan a seguir la discusión pública, a evitar la despolitización y el silencio, y a fortalecer esa reflexión con argumentos y evidencia empírica sólidos.